



Title	新年号
Author(s)	岸, 昌; 辻野, 直三郎; 川俣, 順一 他
Citation	makoto. 1980, 29, p. 2-8
Version Type	VoR
URL	https://doi.org/10.18910/86113
rights	
Note	

The University of Osaka Institutional Knowledge Archive : OUKA

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

The University of Osaka



新年にあたつて

大阪府知事
岸 昌

新年あけましておめでとうござります。

府民の皆様には、つつがなく昭和55年の新春を迎えるましたことと、心からお祝い申しあげます。

昨年4月、大阪府知事に就任して初めてのお正月が80年代の幕明けに当たる事に、新たな感概を覚えております。

大阪府政は、いよいよ新しい段階へスタートを切りました。直面する多くの課題に対処し、80年代にふさわしい府政を実現するため、私は当面の施策の重きたいと考えております。次点目標を、次の様に定めました。

鶴淵前衛生部長へ惜別の辞

財団法人大阪防疫協会

理事長 辻 野 直三郎

鶴淵前衛生部長には五十一年七月大阪府に着任されるや、い

ち早く府民の広範囲にわたる保健需要として乳幼児、妊産婦、

老人をはじめとし、それぞれのライフ・ステージに応じて多様

まず第一に、

生きがいと自立の福祉社会つくり

個性豊かな教育、文化環境つくり

魅力ある人間本位の都市づくり

當基盤の強化、都市近郊の特色を生かした農林漁業の育成につとめなければなりません。4つめは、

魅力ある人間本位の都市づくり

です。みどり、ゆとり、楽しさという地域の魅力を高めていくため、公害防止など環境面への配慮を払い、交通網、下水道、公園などの基幹的都市施設をはじめ、医療、教育、文化諸施設の総合的な整備により、産業と生活、文化と自然の調和のとともにその充実を図る外、生涯学習など府民のニーズの多様化に対応するため、個性豊かな学校教育の機会を保障する

生きがいといった自己実現の場の拡大が新しい福祉の目標になります。このような福祉需要の広がりのもとで、自立と活動の場をひろげる福祉の実現、雇用の確保、生涯にわたって健康を守る保健医療体制の整備など基本的条件を充実させていきたいと考えております。次は、

活気に満ちた経済社会つくり

に力を入れます。大都市の集積を生かした産業構造の転換をすすめること等により、経済の転換期を乗り切ってゆき、大阪産業の担い手である中小企業の経営のふれあいの場の創出などを

化している実情に対し健康診査、体力づくりなど府民の健康づくりへの意欲を示され、また医療需要は近年疾病構造の変化より高度化しており、なかでも成人病、精神障害、難病などのほか、救急医療への需要が著しく、これらの増大に対処して生涯にわたる府民の健康保持増進

をはかるために「緊急性の高い予防、治療からリハビリテーションまで一貫した保健、医療システムを国、府、市町村、民間機関との適切な機能分担のもとに計画整備実施されたことは誠にその当を得た施策であると共にこのことは長く衛生行政の上

より一層充実していく事が必要であると考えております。

以上申し述べて参りました5つを当面の目標と定め、府民福祉の充実を図るため、多面的な施策をして参るつもりです。

に輝くものと深く敬意を表するものであります。

五十二年七月府立成人病センター新病院の開所、五十三年四月には公営企業に適用され（五〇）

に輝くものと深く敬意を表するものであります。五十二年七月府立成人病センター新病院の開所、五十三年四月には公営企業に適用され（五〇）には吹田保健所千里支所の開設、

○床）また府立看護短大の設置、十二月には大東保健所開設、千葉県衛生院の開設などに貢献され、八月には千里保健医療会館が竣工するなど施設の新設による医療体制、保健体制に一

段と近代化を意欲的に進められ理者となられた。五十四年九月には吹田保健所千里支所の開設、

○床）また府立看護短大の設置、十二月には大東保健所開設、千里救急センターの開設などに貢献され、八月には千里保健医療会館が竣工するなど施設の新設による医療体制、保健体制に一

段と近代化を意欲的に進められ理者となられた。五十四年九月には吹田保健所千里支所の開設、

○床）また府立看護短大の設置、十二月には大東保健所開設、千里救急センターの開設などに貢



謹 賀 新 年

財団法人大阪防疫協会

理事長 辻 野 直三郎

かしはで高し

國のいやさか

謹詠

「天然痘根絶宣言」

その天然痘根絶に至るまでの道

程を概略致したい。（別記一、

二号参照）さて科学に加える国

境と人種を越えた協力によって

五千年（一説二千年）に及ぶ世

界人類の生命を脅かしてきた痘

瘡（天然痘、庖瘡）が昭和五十

四年十月二十六日国

際検疫伝染病の一つである天然

痘（医学名痘瘡）が五千年の長

いあいだ人類の生命を脅かし続

けた歴史を閉じて地球上にその

根絶されたことを世界保健機関

（WHO）によって宣言された。

これは科学プラス国境と人種を

務に専念する所存でありますゆ

務に専念する所存でありますゆえ、この上とも一層ご鞭撻を賜りますよう宜しく御願い申し上げます。

としあらた

松竹梅の

色はえて

たことは大きな業績であります。わっております。長いあいだ当

以上は鶴淵前衛生部長在任中協会に対しご指導下さいましたことに対し深くお礼申上げるとの概略に過ぎないものであります。退職後は厚生省関係の食品

共に今後一層ご健勝、御活躍あることを御祈り申上げます。

ある。（所見によつて明確に判断できる）

2. 治療すれば天然痘に対する免疫性が得られる。

3. ウィルスの宿主が人間のみに限られている。

4. 集団による予防接種が確立された。

イ、人口調査の徹底

ロ、凍結乾燥ワクチンの開発

ハ、有効なワクチンの確保

などによるものとされている。

いずれにしても一九六六年天然痘根絶計画WHO総会決議、翌

一九六七年WHOに天然痘

根絶本部設置（蟻田功、天然痘

根絶本部長就任）総額一億

ドルを投じて発足した世界的な

事業が四半世紀を待たずしてこ

の偉業が完成したことは世界人

間の輝かしい壯挙であり後世に伝

えらるるべき快挙でもある。

なお今後に備えて「アフリカの

角」地域やカンボジアなどに対

して監視を続けるのは勿論、万

一に備えて二億人分のワクチン

があるが、その要因というべきか

鍵は何であろうか？

1. 患者の発見が極めて容易で

疫病撲滅のうえに大きな指針となり御祈念申し上げる。

暴言多謝乞ご叱正



別記 1 号

国連世界保健機関(WHO)の天然痘根絶計画

別記2号

○痘瘡(天然痘、疱瘡)の概略記録
Smallpox

1. 中国では紀元前12世紀にすでに流行の報告あり。
 2. インドでは2,000年前から流行、これからシリアなど経由してヨーロッパに入った模様。
 3. ヨーロッパでは6世紀にはじめて侵入。Varo-
-1a(天然痘)という名称は当時から用いられて
いた。
 4. 西半球には16世紀にアフリカから黒人奴隸によ
って輸入された。
 5. 日本では聖武天皇の天平7年(735)に筑紫太
宰府管内から流行が始まり京師にまで波及したの
が最初といわれ、同9年夏から冬にかけて大流行
があり、その後しばしば大小の流行が繰り返され
て多年にわたって全世界に猛威をふるった。
 6. 光格天皇寛政8年(1796)英国人ジェンナーの
種痘法の普及によってその流行は急速に減退。
 7. 日本では明治初年この方法が輸入されたが1885
(明治18)種痘法が制定され、1912(明治35)
強制種痘法が実施された。

○病原体

ビールスの一種バッセン *Paschen* (基本小体) 大きさ約 200 mv で電子顕微鏡では像はれんが立方形である。

乾燥に対しては抵抗力極めて強い。熱や日光の直射（紫外線）に対し甚だ弱い。

潜伏期7～18日 平均12日、発病は急激な発熱(38～39℃)ではじまり同時頭痛、筋肉痛および特に激しい腰痛を伴う。しばしば吐き気、嘔吐(おおど)を伴う。発病より凡そ3日間前駆期と称しこの期間前記症状の外、麻疹、猩紅熱疹などある。

(以下略)

年 月	重 要 事 項
1966	天然痘根絶計画W H O 総会決議
1967 JAN	W H O に天然痘根絶本部設置、総額1億ドル投げ。各国加盟152カ国協力50万人動員天然痘撲滅運動展開。
1968	当時は33カ国(常在国)に天然痘がはびこり、毎年1,000万人の患者発生、200万人の死亡者を出した。
1969	
1970	日本の蟻田功天然痘根絶策本部長を中心とする各国政府の協力、ワクチンの改善、種痘の奨励、患者の探索、病原菌の地域封込作戦など効を奏す。
1971	ブラジル消滅
1972	インドネシア消滅
1973	エチオピアなどアフリカ角地帯四ヶ常在国を除くアフリカ全土消滅
1974	
1975	バングラデシュ常在国から消滅
1976	
1977 10.26	ソマリアの患者(コック禍病)を最後として新患者皆無となる。
1978	国際天然痘根絶委員会はジブチ、ソマリア、エチオピア、ケニア4カ国でおおよそ7,000人の疑似患者について判定の結果いずれも陰性である。
1979 10.26	2ヵ年監視の結果、マーラーW H O 事務局長蟻田功天然痘根絶策本部長が歴史的根絶宣言をナイロビで行った。
1980 MAY	世界加盟152カ国参加して天然痘根絶会議総会で正式採択されることとなった。

参考

編集後記

あけましておめでとうござ
います。本紙も諸先生方のご
厚意により満八年を迎えるこ
となりました。厚く御礼申
し上げますと共に、今後もよ
ろしくご指導をお願い申し上
げます。

表紙の写真は阪南出張所所
長着本氏が箕面国定公園で撮
影したものです。

タサキマ一105ミリタックス
絞り8
1/250秒
ASA400

辻野記

第二期 雜疫病證
住所 大阪府守口郡高安村大字
戸主 三浦三郎氏 住
姓野 守典 沢
昭和三年十一月生
昭和十二年四月癆
第一回 善感 六難
右 第二回 善感 六難
ヲ遺ス 残疾ヲ完シタルコト
昭和十三年五月三十日
大日本帝國中河内縣守口郡高安村長萬喜吉改題

參考（写）第一期種植演説
大阪府住吉区北出辺町四二
直三郎方
註 尾和守
昭和四年五月種植
第一回
右一期種植法
善説 完了シタルコト
ヲ
昭和四年五月始有
大阪府住吉区北出辺町四二
長 武岡充忠
註
該道は貞良一講義
ス若て之ノ二講義
括圓以下ノ之ニ
科代二
エヌハムキハツ
セキ語此説存
ラムハムキハツ
シラムシラムキ
ト提供申ラベツ



年頭のあいさつ

埠市衛生部長

忠見進

ます。昭和55年の新春を迎え、皆様のご健勝を心からお祝い申しあげます。また旧年中は本市保健衛生行政に多大の御尽力をいただき、厚く御礼申し上げる

と共に、本年も多めに御指
導を御願申し上げます。

さて、社会や住民生活の変貌著しい今日、豊かで快適な生活を築くことは決して容易なことでなく、平坦な道ばかりではなく、

今以上意欲的にとりくみ、所期のよう

文丘里しきわす。すべて満足すべき条件を欠いている現況でこの点、保健衛生行政を携わるものとしましても誠に遺憾であると痛感いたしております。市民が望む保健衛生行政を目指に、一

日本人全てに「美」を保つ
を「当たり前」と思わせるのは無理な望
も知れませんが、新しい年を迎えるに当って、そのうなはかない望を尚且捨てないで行きたいものであります。

當り前

南海電氣鐵道株式会社

村尾插

十一

新年おめでとうございます。
正月は、空も地上も美しくですが美しいものですが、この美しさが何日続くのかと考えると、いつも淋しくなります。

昨年の夏、家族連れで海水浴に行つた時の事ですが、家族は先に行つていたので、私一人の旅でした。天王寺からの白浜行き特急は、盈過ぎであつたにも拘らず、荷席で、家族連れのグルーピングにならざり、1泊の間に入つてしまつたため

随分長く感じられ且不快でもありました。

立場が逆であれば恐らく私も同

前」と言う気持には中々なれないと
いようです。

○精神衛生思想の啓発普及	月間	期間	○銅犬の管理に関する条例 強調月間「野犬一掃月間」
--------------	----	----	------------------------------

○成人病予防運動
期間
2月1日～7日、成人病
予防週間
○総合ねずみ駆除運動
期間
1月16日～2月29日

府政だより
◇◇◇◇
大阪府衛生部では次の主な行事が行われる予定です。

A vertical column of five small, hollow diamond shapes arranged vertically.

日本人全てに「美」を保つ
を「当たり前」と思わせるのは無理な望
も知れませんが、新しい年を迎えるに当って、そのうなはかない望を尚且捨てないで行きたいものであります。

の目的を果たすまで繰り返し、力し続ける勇気と実行力が肝要かと存じます。保健衛生上の重要なことはその内容において質、量と

歩一步前向きの姿勢で立ち向かう所存でござります。

この勤勉な日本の労働者を毎朝
毎夕、お運びしている鉄道業で

す。我々のご乗客が日本の経済
を支えている勤勉な方々とその

ご家族であることを思うとき、
我々が日本経済の発展に貢献し

得るみちはご乗客の足として「
ることこそ必要であると痛感し
乗客以上に勤勉に職務に精励す
ている毎日であります。